

Zeitschrift: Kriminologie / Schweizerische Arbeitsgruppe für Kriminologie SAK = Criminologie / Groupe Suisse de Criminologie GSC = Criminologia / Gruppo Svizzero di Criminologia GSC

Herausgeber: Schweizerische Arbeitsgruppe für Kriminologie

Band: 39 (2022)

Vorwort: Vorwort = Avant-propos

Autor: Genillod, Françoise / Graf, Marc / Keller, Stefan

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorwort

An der öffentlichen Debatte und in der Kriminalpolitik werden Repression und Prävention im Allgemeinen mit gegensätzlichen Vorstellungen in Verbindung gebracht. Dabei sind deren inhärente Logiken weder gänzlich antagonistisch noch komplementär. Die Kriminologie nimmt beim Strafrecht meist eine dominant repressive Sichtweise an, insofern es der Sanktionierung von straffälligen Menschen dient. Allerdings schreibt man dem Strafrecht, insbesondere dem Sanktionenrecht, auch einen generalpräventiven Effekt zu. Indem Individuen sanktioniert werden, im Verhältnis zu Verschulden und Lebenssituation, erwartet man allerdings ebenfalls einen spezialpräventiven Erfolg von der Anwendung des Strafrechts.

Die Debatte Prävention-Repression flammt allerdings auch im Zusammenhang mit zahlreichen vor kurzem verabschiedeten Gesetzesrevisionen und -reformen auf. So haben viele der präventiven Entscheide des Massnahmenrechts einen zunehmend repressiven Charakter. Dasselbe gilt für diesen Sanktionsbereich im Jugendstrafrecht. Schliesslich enthalten die modernisierten Polizeigesetze zunehmend präventiv-repressive Interventionsformen, welche die Möglichkeiten der Begehung von Straftaten verunmöglichen sollen.

Die Schweizerische Arbeitsgruppe für Kriminologie wollte in ihrem Kongress die Inhalte, Formen und Dynamiken, die klassischerweise der Repression und der Prävention zuerkannt werden, hinterfragen und deren Bezüge neu untersuchen, d.h. den präventiven Charakter der Repression und den repressiven Aspekt der Prävention: Handelt es sich um antagonistische oder komplementäre Logiken der Kriminal- und Strafrechtspolitik?

Das Organisationskomitee:

Françoise Genillod, Marc Graf, Stefan Keller, Niklaus Oberholzer, Daniel Fink

Die Herausgeber danken Dominique Spahn für die wertvolle Arbeit der Gegenlese aller Beiträge und die vom Verlag aufbereitete Druckvorlage.

Avant-propos

Les représentations qui alimentent le débat public et la politique criminelle opposent généralement la répression à la prévention. Or, ces logiques n'ont jamais été purement antagonistes ou complémentaires. La criminologie reconnaît au droit pénal une visée à dominante répressive, mobilisée à des fins de punition des personnes reconnues coupables. Mais on attribue également au droit pénal – plus particulièrement à son système des sanctions – un effet de prévention générale. En sanctionnant des individus proportionnellement à leur culpabilité et à leurs conditions de vie, on s'attend à ce que le droit pénal déploie un effet de prévention spéciale.

Ce débat entre prévention et répression s'enflamme autour de nombreuses révisions législatives et de réformes pénales. Bien des décisions relevant du droit des mesures à vocation préventive ont un caractère répressif. Le même constat peut être fait dans le domaine des mesures prises à l'encontre des mineurs. Il revient dès lors aux récentes lois sur la police de prévenir la commission d'infractions en prévoyant des formes d'intervention au caractère à la fois préventif et répressif.

A l'occasion de son congrès 2021, le Groupe Suisse de Criminologie s'est proposé d'interroger les contenus, formes et dynamiques classiques reconnus à la répression et à la prévention et de questionner leur interaction commune. Du caractère préventif de la répression à l'aspect répressif de la prévention : s'agit-il de logiques antagonistes ou complémentaires de la politique criminelle?

Le comité d'organisation :

Françoise Genillod, Marc Graf, Stefan Keller, Niklaus Oberholzer, Daniel Fink

Les éditeurs remercient chaleureusement Dominique Spahn pour sa précieuse relecture de toutes les contributions et du bon à tirer préparé par la maison d'édition.

